

Continuaremos con las publicaciones de la serie editorial titulada Cuadernos de Educación Sindical.

Los propósitos de esta labor de difusión se han enmarcado dentro de la línea sindicalista que hemos venido elaborando colectivamente, tanto por los organismos de direcciones del sindicato como por las bases de los trabajadores.

A partir de ahora los Cuadernos de Educación Sindical se enmarcarán también dentro de la jornada especial de ediciones que iniciaremos dentro del vigésimo aniversario del STUANL.

La jornada editorial del vigésimo aniversario del STUANL tiene el propósito de asimilar las orientaciones históricas de lucha del movimiento sindical mexicano, y a su vez incorporar las experiencias de nuestra propia organización sindical desde su fundación en 1964 hasta nuestros días.

Lic. Raúl López Aldape  
Secretario General



## LAS LUCHAS EN SABINAS HIDALGO (1930-1934)



CUADERNOS DE EDUCACION SINDICAL

Sindicato de Trabajadores de la

Universidad Autónoma de Nuevo León

**20 años del STUANL**

**LAS LUCHAS EN  
SABINAS HIDALGO  
(1930-1934)**

**SINDICATO DE TRABAJADORES DE LA UNIVERSIDAD  
AUTONOMA DE NUEVO LEON**

**Secretario General:  
LIC. RAUL LOPEZ ALDAPE**

**Secretario de Prensa y Propaganda:  
LIC. MARIANO AYALA MARTINEZ**

**Secretario de Educación Sindical:  
SR. RUBEN DE LA ROSA GONZALEZ**

**CUADERNOS DE EDUCACION SINDICAL**

Sindicato de Trabajadores de la  
Universidad Autónoma de Nuevo León

Monterrey, N. L., Enero de 1984

**10**

BIBLIOTECA UNIVERSITARIA

LAS LUCHAS EN  
SABINAS HIDALGO  
(1930-1934)

SINDICATO DE TRABAJADORES DE LA UNIVERSIDAD  
AUTÓNOMA DE NUEVO LEÓN

Secretario General:  
LIC. RAUL JOSE ALDAPA

Secretario de Prensa y Propaganda:  
CUADERNOS DE EDUCACION SINDICAL

Secretario de Educación Sindical:  
SINDICATO DE TRABAJADORES DE LA

Sindicato de Trabajadores de la  
Universidad Autónoma de Nuevo León

10

México, N. L., Enero de 1934

La crisis económica mundial de 1929 a 1933 es-  
trujó la economía nacional provocando problemas so-  
ciales y económicos que lanzaron a los trabajado-  
res mexicanos a una intensa actividad tendiente a  
su organización para obtener mejoras en el nivel -  
de vida; esto los llevó a que las exigencias consi-  
guientes significaran una fuerte lucha contra los  
explotadores de la ciudad y el campo. Es por eso -  
que, durante esos años, el país vivió una época de  
agitación y efervescencia que, si no asciende al -  
poder Cárdenas, hubiera derivado hacia otra situa-  
ción revolucionaria.

Encabezando las luchas proletarias y campesi-  
nas se encontró el Partido Comunista y su periódico  
"El Machete", por lo cual, en junio de 1929 el  
gobierno de Portes Gil clausuró las oficinas del -  
Comité Central y la redacción del periódico, pero,  
como éste continuara apareciendo, en agosto el Pre-  
sidente ordenó el saqueo y la destrucción del ta-  
ller donde se elaboraba. Portes Gil reconoció pos-  
teriormente que tomó "medidas enérgicas para termi-  
nar con una propaganda que consideré y sigo consi-  
derando como la más perjudicial para la nación". -  
(Quince años de política mexicana.)

La represión que vivieron las fuerzas revolucionarias comunistas significó ataques policiacos a manifestantes, asesinatos de líderes y grupos, desafuero al diputado comunista, etc. Esta situación se prolongó hasta 1935.

En la clandestinidad y con sumo heroísmo se editó el periódico bajo la responsabilidad de Hernán Laborde y un grupo reducido de militantes que renunciaron a las comodidades de un trabajo para entregarse con un gran cariño a su organización y su pueblo.

En "El Machete" de aquellos años se encuentran los testimonios históricos de las grandes y difíciles luchas de los trabajadores mexicanos. Nuevo León ocupa un primer lugar en sus páginas por las informaciones que incluía sobre las batallas que daban los obreros y campesinos del estado; Sabinas Hidalgo sobresale por el papel que jugaban los comunistas locales en la realización de actos y movilizaciones de alto contenido revolucionario.

Sabinas Hidalgo vivió con intensidad aquellos años. Al divulgar, a través de este folleto, las informaciones que daba a conocer "El Machete" sobre aquellos sucesos, y tomando en cuenta que aún viven algunas personas involucradas con ellos, nos orienta el afán de revivir el pasado para quienes gustan de la historia, o simplemente, para que se conozcan o recuerden hechos que son dignos de revivirse, porque reflejan una época valiosa. Por lo demás, nunca tuvimos la intención de avivar odios o conflictos, sino dejar constancia de acontecimientos de los cuales podemos extraer una enseñanza.

En estos años gobernó nuestro pueblo, en el bienio 1929-1930 don Adolfo Garza Jiménez y de 1933 a 1934 el doctor Martín González. En 1930 se construyó la planta alta del palacio municipal y la escuela primaria "Manuel M. García" financiada por el filántropo del mismo nombre. En septiembre de 1931 se inauguró el teléfono de larga distancia. En 1933 sucedió la más grande inundación que se recuerda y en septiembre del año siguiente se fundó la escuela secundaria "Profesor Antonio Solís".

#### PROFR. RODOLFO DE LEON GARZA

La jornada del Primero de Mayo...  
línea de nuestro Partido y de la Internacional Comu-  
nista es justa. Los manifestantes... México, D.  
F., a pesar de su número relativamente reducido,  
supieron hacer frente a la represión de la policía  
de Sabinas y de Sabinas Hidalgo. En la calle  
se considerables de grupos de organizaciones  
amarillas. En un momento se arrojaron  
a nuestra manifestación y nos sostuvieron en la li-  
cha contra la policía, a pesar del escaso número  
trabajo previo realizado entre ellos en Jalisco y  
en Tamaulipas, en Nuevo Laredo, en Matamoros, Laredo,  
en Sabinas Hidalgo, las manifestaciones revolucio-  
narias tuvieron un vigor y un empuje sin preceden-  
tes. Gruesos núcleos de campesinos participaron en  
pueblos y haciendas, como en San Patricio, Tamps.,  
y en Acayucan, Ver.